



AvaHs

Association pour la valorisation
des archives et de l'histoire des sports

Rapport annuel 2021

Présenté devant l'Assemblée générale du 12 avril 2022

Rapport sur les activités de l'association

Dans le courant de l'année 2021, un site internet *ad hoc* a été lancé à l'adresse suivante : www.avahs.net Le site est encore totalement en travaux et entièrement provisoire.

Dans le courant de l'année 2021, l'association a organisé quatre premières étapes d'un cycle de conférences sur l'histoire de la gymnastique à travers le canton de Vaud, dans le cadre de l'organisation de la **Fête Cantonale Vaudoise de Gymnastique** de 2022 à Yverdon. Six conférences ont lieu au printemps 2022.

Dans le courant de l'année 2021, des membres de l'association ont participé des recherches autour de l'histoire des « **20 kilomètres de Lausanne** », qui fête leur 40^{ème} édition en 2022. Ce sont ainsi plus de vingt entretiens filmés qui ont été réalisés et plusieurs milliers de documents d'archives qui ont été compulsés, pour appuyer la création d'un documentaire sur l'histoire de cette course populaire. Le documentaire, produit et réalisé par La Télé, doit paraître officiellement autour de l'édition 2022 de la course.



Durant l'année 2021 (et pour la période 2021-2024), l'association a réalisé une première tranche du travail d'archivage des **documents historiques de Swiss Olympic**. Cela concerne notamment les documents relatifs aux délégations suisses aux Jeux Olympiques depuis 1928, mais aussi les différents dossiers de candidature des villes suisses depuis les années 1920.

Dans le courant de l'année 2021, des membres de l'association ont contribué au développement de l'exposition numérique du jubilé du programme **Jeunesse+Sport**. En 2021, ce sont plus de 60 entretiens filmés qui ont été conduits à Berne, à St. Moritz ou encore en Romandie, ainsi que de nombreuses heures de recherche archivistique, iconographique ou encore de traduction et de contrôle des fichiers produits. Ce matériel est actuellement encore en cours de traitement et de préparation pour les prochaines mises en ligne. Environ 40 entretiens sont encore réalisés en 2022, et les premières capsules multimédia sont en ligne depuis les premières semaines de l'année 2022 sur le site suivant : <https://depuis1972.jeunesseetsport.ch/> L'association participera également aux festivités plus officielles du jubilé de Jeunesse+Sport à l'automne 2022.



Dans le courant de l'année 2021, des membres de l'association ont participé à des activités de consulting pour le **Touring Club Suisse**, notamment autour de l'histoire de l'organisation et de futurs travaux de valorisation des archives de l'institution.

Durant l'année 2021 (et pour la période 2021-2028), l'association a notamment participé des divers recensements des archives du sport autour des **Jeux Olympiques de St. Moritz de 1928 et 1948**, notamment en explorant les fonds d'archives de la commune elle-même et de diverses autres institutions (*Swiss Olympic*, Archives fédérales, Archives cantonales grisonnes, etc.). Le projet de jubilé des Jeux Olympiques de 1928 et 1948 a notamment amené des membres de l'association à réaliser des premiers entretiens en Engadine, avec notamment des témoins de la tenue des Jeux Olympiques de 1948. Ce matériel vidéo devra potentiellement servir à divers projets de médiation à venir ces prochaines années.



Dans le courant de l'année 2021, les membres du comité de rédaction de la revue ***Les Sports Modernes*** ont continué leurs travaux autour du lancement des premiers numéros. Un premier numéro sur la thématique de la montagne paraîtra à l'automne 2022. Des éléments sur les thématiques des prochains numéros seront également dévoilés au printemps 2022. La revue paraîtra aux éditions Alphil, en version numérique et papier (avec une offre d'adhésion à l'association permettant d'accéder à la revue).

Dans le courant de l'année 2021, l'association poursuit son activité de consulting autour du projet de **numérisation de la presse de sport**, mené sous la supervision de la Bibliothèque Nationale pour la plateforme www.e-newspaperarchives.ch

L'association a aussi apporté son soutien à la parution d'un ouvrage de Cyril Cordoba, à paraître en 2022.

Rapport sur l'administration de l'association

Comité

Composition

Président : Philippe Vonnard
Secrétaire-caissier : Gil Mayencourt
Membres : Sébastien Cala
Conseiller scientifique : Grégory Quin

Au courant de l'année 2021, le comité s'est réuni formellement à trois reprises pour assurer le suivi des projets et décider des mesures à prendre pour assurer l'obtention de nouveaux projets ou pour la pérennisation des projets en cours. Année de transition encore, marquée par la prolongation de la pandémie de Covid-19, 2021 a toutefois permis d'installer l'association dans le paysage helvétique du fait sportif et de son histoire.

Le comité de rédaction de la revue *Les Sports Modernes* s'est réuni à deux reprises pour assurer la construction du premier numéro et poser les jalons du numéro deux.

Pour l'année 2021, l'AvaHs compte 23 membres à jour de cotisation.

L'association se veut très ambitieuse pour son année 2022, en essayant d'aller intéresser de nouveaux membres en plus grand nombre, à la fois pour assurer la diffusion de sa revue à paraître mais aussi pour continuer de soutenir la promotion de l'histoire du sport, notamment dans les réseaux les plus actifs localement autour de la vie sportive.

Vers 2022

Pour 2022, les perspectives sont, outre la poursuite des projets en cours (Swiss Olympic, St. Moritz) ou en voie de finalisation (20 kilomètres, J+S), de continuer à susciter un intérêt plus populaire pour le sport et ses histoires. Ainsi, l'AvaHs va mettre en place un calendrier d'événements pour un (plus ou moins) grand public. Sous forme de conférences, de visites historiques, de tables rondes, ce calendrier devra aussi créer des liens avec d'autres organismes et institutions existant dans le paysage romand et helvétique.